

EDITOR  
TIP. SAN JOSE  
ADMINISTRACION  
Avenida 6ª O. N° 6  
Apartado 111  
No se devuelven originales

# LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Administrador  
ANTONIO HERNANDEZ P.  
Suscripción mensual ₡2.00  
Número suelto ₡0.10  
Teléfono N° 438

República de Costa Rica

Año III

San José, Viernes 8 de Octubre de 1920

Núm. 655

América Central

## Partido Agrícola Industrial

Mi felicitación para los fundadores del PARTIDO AGRÍCOLA INDUSTRIAL.

Nunca como hoy, se ha sentido el alcance de las palabras "LA UNION HACE LA FUERZA" como tampoco proyecto político alguno, ha encontrado tan general entre casi todos los habitantes de un pueblo.

Para los hombres que, con el sudor de su frente extraen de la tierra el fruto, que ha de alimentar a los hijos todos de nuestro querido terruño, su patriótica iniciativa ha sido una verdadera revelación.

Desde tiempos remotos y por atavismo, el labrador de la tierra se ha considerado como esclavo de las llamadas clases superiores, sólo capaz de llevar en sus callosas manos, las pesadas herramientas de labranza. Su clamor de protesta, siempre aislada se ha extinguido como un sollozo, bajo la voz de mando de los poderosos y de los usurpadores.

Ha llegado la hora en que los agricultores despierten de su letargo, arrojen lejos el yugo que durante siglos de humillación ha pesado sobre sus encorvadas y doloridas espaldas.

Todas las clases sociales, el obrero, el industrial, el comerciante, el profesional, el clérigo, el artista, etc. se han unido en poderosas congregaciones y exigen su participación en los asuntos públicos: Por qué entonces, los agricultores que forman la inmensa mayoría del pueblo, no han podido hasta hoy reunirse bajo una sola bandera? Tal vez por el indiferentismo general de nuestro pueblo, o quizá por falta de jefes capaces de levantar el estandarte de ese pueblo productor y oprimido y sacrificarse por él.

Sea como fuese! llegó el momento de unirnos como un solo hombre para luchar por el mejoramiento de la agricultura nacional, única fuente de vida para los costarricenses. Si esta lucha iniciada por un grupo de patriotas a favor del pueblo agricultor, se corona con el éxito, podemos sentir profunda satisfacción por haber colaborado en la realización del más alto y noble ideal.

El agricultor es el principal factor en la vida nacional: la base de la agricultura en sus diferentes ramos es la abundancia de agua, tanto pluvial, como la que brota de las entrañas de la tierra. Los pueblos que han perdido este elemento, van hacia a la ruina y la muerte; sus terrenos áridos se transformarán en desiertos, obligando al habitante a abandonar el suelo de la que fué su amada patria.

Para conservar y aumentar el caudal de las aguas, no hay más que un remedio: "La repoblación de los bosques". Defendamos de la completa destrucción, esos árboles que aún adornan nuestras cordilleras y conservan bajo su sombra los manantiales y fuentes: sembramos millones de árboles en reposición de los que cayeron bajo los golpes de la filosa hacha y los que sucumbieron víctimas de la más tunesta de nuestras costumbres—LA S QUEMAS—.

Que el PARTIDO AGRÍCOLA INDUSTRIAL imprima en su programa político estas palabras: "AMAD AL ARBOL, QUE ES EL MEJOR AMIGO DEL HOMBRE".

San José, 26 de agosto de 1920.

ALFREDO ANDERSON

## POSTAL

Para D. Manuel V. Blanco

Ud. es de los entusiastas, de los decididos. Hay un hombre al cual la gratitud nacional debe mucho, pues sus glorias además de estar unidas a Dios, están enlazadas a las ciencias.

Ud. sabe de quien se trata: del Dr. Thiel y como La Verdad se empeña en que se levante un monumento a ese superhombre de nuestro país, esperamos aquí su opinión, pues nos interesa activar este asunto.

Cordialmente,

La Verdad

## Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

## POSTAL

### Cuándo?

Cuándo será que el Banco de Costa Rica se decidirá a reconstruir la acera que da a la Avenida Central?

Aquello es un charco, un lago y todo el calzado se humedece.

No dudamos que don Gaspar o don Alberto Ortuño se adueñarán de este deseo y protegerán a los transeuntes haciendo una acera bien nivelada y con rejillas, pues allí no hay caños y la calle tiene el mismo nivel.

VECINO

ANUNCIE EN «LA VERDAD»

## AL FIN

Como que se nos escucha pues ya ayer vimos que la venta de volátiles se ha trasladado a La Merced.

Del mal el menos—siquiera allí hay menos tránsito y más aire.

Pero todavía hay que hacer más y señalar un sitio perfectamente adecuado para la venta de los plumíferos.

## Carnaval

Decir carnaval es fácil, pues solo tiene 3 sílabas, pero hacerlo, es difícil. No son cientos de colonos sino miles los que se necesitan.

Además en el país no hay elementos educados para la confección de vestidos y carrozas y las dificultades navieras tal vez impidan su llegada del exterior.

Aquí solo la Colonia Alemana supo hace 20 años hacer carnaval y el recuerdo de aquellos carros siempre dura.

No sería más práctico, señores de la Comisión de Fiestas, hacer lo que hizo el pueblo de Atenas y preparar una exhibición agrícola o industrial?

Dejemos tanta parranda, tanta majadería y no seamos más pueblo de cigarras que sólo piensan en cantar.

El siglo es de los tenaces, de los activos y no de los que viven en la alegría.

Aquí los 12 meses son de fiestas y casi hay más días feriados que de labor.

Prouremos el trabajo. Hagamos que venza el martillo del obrero y el talento del profesional.

Mejor que carnaval es una modesta exhibición.

Para fiestas con solo los aeroplanos nos conformamos.

## PARA EL DIA DE FINADOS

Ofrezco trabajos económicos en la Jardinería La Margarita Llame al teléfono 152 del Granero de Arena y será atendido o personalmente con su propietario Jesús Chavarría en el Jardín detrás de la Dolorosa.

## Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

## Inhalador electro iódico

Maggiarani

Combate los gérmenes de Influenza, Tuberculosis, Tóserina; también Catarros. Costo ₡2.00, en las boticas Central y de La Dolorosa.

## Confederación General de Trabajadores

San José, octubre 7 de 1920  
Señor Director de

"La Verdad"

Muy señor mío:

Tengo el agrado de comunicarle a usted que el Comité Ejecutivo de la Confederación General de Trabajadores quedó organizado para el presente periodo legal de tres meses en la forma siguiente. Presidente, Isaías Guillén; Vicepresidente, Juan Ratael Pérez; Secretario, Jasé Ramón Mesén; 2º Secretario, Clementino Chaves; Fiscal, Miguel Angel Herrera; Vocales Bibliotecarios, José Avallós y Guadalupe Borge—Vocales, Manuel López, Enrique Mora, Agapito Cuadrado y Pedro Jiménez.

Aprovecho esta oportunidad para firmarme del señor Director su atento y s. s.,

JOSÉ RAMÓN MESÉN  
Secretario General

## EL Dr. Rafael Calderón

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a don Nicolás Meza. Al mismo local se ha trasladado el Doctor Roberto Fonseca Calvo.

## Colegio Montero

con internado

— Teléfono 1646 —

## Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Corroso Extracciones sin dolor

## Adelaida Solórzano

OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington.

## CARTAGINESAS

### Se estrenará el nuevo teatro

Un elegante, cómodo e higiénico teatro han construido en la amplia ciudad de Cartago los buenos Padres Capuchinos, para ayudarse en sus gastos, y para algo mejor: para hacer evolucionar el teatro y convertirlo en centro de diversión y no de perversión. Para estrenar ese nuevo edificio la noche del 16 de Octubre se hará una hermosísima velada que será un grandioso acontecimiento en lo social y en lo artístico.

Doña Adela Jiménez de Tinoco se ha encargado de este festival y con ella colaborará buen número de los artistas jóvenes.

Pronto daremos otros detalles.

PI LAS SECAS  
COLUMBIA



No cuestan más,  
pero duran más  
Existencia siempre fresca  
—en el—

Almacén Eléctrico de  
KOBBERG y Cia.

## LA MARINA

Casa de Provisiones para familias  
—La mejor surtida del Mercado—

TELFFONO 584

Especialidad en órdenes a domicilio - Servicio rápido y esmerado

Mantequilla fresca y queso de la mejor calidad siempre encontrará usted en este establecimiento.—Anchoas y Arenques en salmuera.—Macarrones extranjeros a ₡ 0.75 libra.—Selecto surtido de latería fina de Suiza, Francia y España.—Conservas de la Casa Morton.—Manteca Escudo en latas de cinco libras.—Jabones especiales para familias.

.....NUESTROS PRECIOS SON SIEMPRE LOS MAS BAJOS.....

# Una cuestión vital para Costa Rica

Cartas de un patriota mexicano a un ciudadano costarricense sobre la enseñanza de la Religión Católica en los Colegios y Escuelas Oficiales

CARTA 2ª

Continúa

Esto me conduce a señalar una razón más en favor del proyecto del señor diputado Meneses; y es la de que, siendo principio fundamental de la ciencia de la legislación que la Constitución política en un país debe estar conforme con su constitución social, deben estarlo también las leyes cuyo objeto directo sea hacer cumplir la Constitución.

Si Costa Rica, por su constitución social, es un país católico, la enseñanza en sus colegios debe ser católica también.

Y ¿podrá dudarse de la catolicidad de Costa Rica?

Católicos los nuevos Estados, formados de los países que estaban sujetos a España, todos ellos escribieron en los primeros documentos de su historia política su reconocimiento del catolicismo, como religión del Estado; y todos ellos también, de una manera más o menos explícita, establecieron el principio de la tolerancia en su sentido exacto; el de no pretender imponer a nadie la fe católica. Por eso, en todas las escuelas públicas de la América Española, recibieron las generaciones, que inmediatamente se sucedieron después de la independencia, la instrucción religiosa que en algunos países se llegó a suprimir ya bien corrido el siglo decimonono; supresión cuyos desastrosos efectos forman la historia de los ma-

yores excesos de las revoluciones.

Por eso la aprobación del proyecto del señor Diputado Meneses será la salvación moral de Costa Rica, donde por fortuna, las ideas disolventes no han alcanzado todavía influencia bastante para labrar la ruina de ese noble país. Atendida la enseñanza religiosa de la niñez y de la juventud con más eficacia; dada esa enseñanza en las escuelas oficiales, se harán más sólidos los cimientos del orden público y más vivo el fuego del patriotismo; se satisfará a una necesidad, más que del presente, del porvenir; a la cual no puede darse cumplido servicio sin la enseñanza religiosa en las escuelas públicas.

Porque es una ilusión pretender, como en otros países se ha pretendido, que la enseñanza religiosa se dé solamente en el seno de la familia o en escuelas *ad hoc*.

Digo que es una ilusión, porque el niño que va a la escuela no se consagra a otros estudios, por muchos esfuerzos que se hagan, que a los de la escuela misma. Rarísimo es el niño o el joven que aprende algo que no esté entre las asignaturas de su colegio, aún cuando sus padres se lo exijan. Para burlar el precepto paternal, nunca le faltarán pretextos; y así querer que el niño o el joven, solos, sin profesor, sin maestro aprendan religión, es una pretensión insensata.

[Concluirá]

librada entre austriacos, ingleses y holandeses de un lado, y franceses por otro, declaróse la victoria por éstos. Viéndolo, el general austriaco Koenigseck propuso al inglés, Duque de Cumberland, un arbitrio desesperado: que la infantería anglo-alemana cargara en columna cerrada contra el centro francés. Hízose así y los ingleses avanzaron intrépidamente hasta una distancia de cincuenta pasos del ejército enemigo. Allí los oficiales británicos saludaron sombrero en mano a los franceses, que contestaron en igual forma, y Lord Carlos Hay pronunció la primera de las dos frases anotadas. La segunda fué la contestación que le dió el Conde de Auteroche.

Hay que atribuir tanta urbanidad a una ordenanza de fines del siglo XVII, que mandaba dejar al enemigo romper el fuego.

Qué es el honor? me dices.

## La gallina y el huevo

(FÁBULA)

Apenas la gallina

Pone su huevo

Sale cacareando

Que ya lo ha puesto,

Y de seguida

Va el ama de la casa

Y se lo quita.

Del que da una limosna

Y sale luego

Publicándolo a vista

Del mundo entero,

Escrito hallo

Que el valor de su dádiva

Lo roba el diablo.

S. Ponc.

## La perfecta casada

Porque a la buena mujer, su familia la reverencia, y sus hijos la aman, y su marido la adora, y los vecinos la bendicen y los presentes y venideros la alaban y ensalzan. Y a la verdad, si hay debajo de la luna cosa que me ezca ser estimada y preciada, es la mujer buena y en comparación de ella el sol mismo no luce y son oscuras las estrellas. Yo sé yo qué joya de valor ni de loor, que así levante y hermosee con claridad y resplandor a los hombres, como aquel tesoro de inmortales bienes, de honestidad, de dulzura, de fe, de verdad, de amor, de piedad y de regalo de gozo y de paz que encierra y contiene en sí una buena mujer cuando se la da por compañera su buena dicha.

FRAY LUIS DE LEON

## Suscríbese a «La Verdad»

¿Por qué no va Ud. a LA MARINA?—Encontrará usted hasta sesos de pajaritos.

# Sociedad de Elogios Mutuos

En Costa Rica, como en otros países de la América Latina, no faltan las Sociedades de todo género, pero las más sobresalientes son las que se forman para prodigarse alabanzas mutuas por la prensa, las cuales nacen y se desarrollan bajo la influencia de afectos convencionales.

Aquí esta institución es extensa y a diario se publican artículos laudatorios para ensalzar a uno de sus miembros.

Entre estas publicaciones nos ha llamado la atención un trabajo publicado en *El Diario del Comercio* acerca de la labor del Director del Instituto de Alajuela. Los estrambóticos y exagerados elogios hacia el Sr. Dobles como educador y las apreciaciones y juicios que esa publicación contiene, desde luego que proceden de la pluma de un profesor recientemente nombrado en dicho colegio nos parecen demasiado parciales e interesados y no la expresión de la realidad ni mucho menos cuando el escritor como parte interesada y partidario de escuela modernista, cuyos sistemas imperan en el Colegio, no es el llamado a juzgar de esa labor que, si para el escritor admirable y excelsa, para nosotros y para los padres de familia que no comulgamos con los principios pedagógicos que imperan tanto en el Instituto como en La Normal es detestable y mal sana.

No queremos restarle méritos a Dobles Segreda como literato, pues los tiene y grandes; él personalmente nos es muy simpático y su preparación literaria es notable, pero como pedagogo no nos satisface y creemos que en verdad realizaría una labor más eficaz y positiva. Bien saben los padres de familia y las personas que están al tanto de los trabajos que se realizan tanto en el Instituto como en la Normal, que los estudiantes tienen grandes deficiencias tanto en la parte científica como en la educativa.

No podemos estar de acuerdo con esas teorías basadas en principios falsos que consiste en dar entera libertad al alumno para que proceda en todos sus actos conforme a sus inclinaciones. Nuestra juventud por muchas causas no está preparada para abandonar a su propio pensar y dejarla que haga su santa voluntad, pues esto ha dado lugar para que las clases sean un caos y el profesor un muñeco.

Los alumnos mandan y el profesor se somete sin chistar, pues le está prohibido imponer castigos y tiene que soportar las malacrianzas, imper tinencias y groserías de los estudiantes.

Con semejante libertinaje, el maestro no sabe qué camino tomar y ni siquiera se atreve a poner orden por no caer en el ridículo.

Lo más grave de todo es la mancomunidad de sexos que tan desastrosos resultados ha dado, sobre todo en el Colegio herediano donde la coeducación ha sido causa de la pérdida de muchas niñas.

La presencia de jovencitas de cierta edad en esas clases mixtas es causa de que los alumnos varones pierdan el respeto a las niñas, se familiaricen con ellas y dediquen la mayor parte del tiempo a flirteos, noviazgos y otras entretenciones poco edificantes.

Y si nos referimos a la parte ins-

tructiva, esto es más que lastimoso, pues la instrucción que reciben es muy limitada porque la tendencia de los modernos pedagogos nacionales es muy bien definida; enseñar poco y dedicar poco tiempo a ejercicios físicos, paseos y otras ocupaciones interesantes, pero que se deben armonizar con un buen caudal de conocimientos.

No hay que darle más importancia a la educación física con descuido de la intelectual y moral.

Es cosa sabida que en nuestras escuelas y colegios se pasa el año en fiestas de toda clase y con cualquier pretexto se dajan las lecciones científicas para dedicarse a pasatiempos lamentables. No pasa un día de la semana en que en nuestros colegios no tengan ya una fiesta. Unas veces para celebrar tal onomástico; al día siguiente para una corona que poner en la tumba de un héroe; después otro día perdido, porque hay que organizar una velada para los pobres; al otro, preparar una fiesta para festejar al Ministro tal; luego otro, perdido porque hay que dedicar un match a tal personalidad; enseguida que viene una festividad nacional y como hay que efectuar algunos cantos y varias marchas y contramarchas, ya tienen pretexto los Directores para dar asunto el siguiente con el fin de que descansen los maestros. Más adelante se le ocurre a tal Director organizar un patronato, una fiesta de la Paz, una velada de beneficencia, un picnic, y tantas otras novedades más que cada día inventan para hacer reclame por los periódicos en donde leemos a diario las grandes concepciones de estos sorprendentes innovadores, y como es natural, en cada uno de estos numerosos festivales no se trabaja y por consiguiente la ciencia queda mal parada y los niños a su vez llegan al fin del curso sin saber nada; pero como no hay pruebas finales donde se pueda aquilatar la labor del año, los alumnos son promovidos al curso siguiente sin ningún inconveniente.

Esta es la verdad de lo que pasa y aunque se pretenda decir lo contrario y desfigurar la realidad con sofisticas argumentaciones, la verdad se impone y los hechos hablan.

En tiempos pasados teníamos profesores serios, viejos honorables que con solo su presencia infundían respeto; hombres de ciencia que sabían trabajar a conciencia sin darse taca ni vivir en medio de ese charlatanismo espiritual de la Sociedad de elogios; mentalidades bien cimentadas que realizaban una labor eficaz; pedagogos de verdad que enseñaban, educaban y formaban alumnos modelo, de conocimientos profundos; que hoy descuelan en todas las actividades sociales; pero esos tiempos pasaron dejando una estela de luz por todo el país y en cambio, qué tenemos ahora? Profesores improvisados, jovencitos estimables sin duda pero que con las ideas modernas atragantadas en el cerebro no dan ningún resultado en su labor y por esto nos contrista presenciar la bancarrota de nuestra enseñanza y el sinnúmero de errores que se cometen al amparo de una tolerancia inexplicable.

Otra de las grandes innovaciones modernas en boga es convertir los colegios en hoteles para dar banquetes, tés y otras fiestas por el estilo y luego transformar los salones de actos públicos en salones de baile hasta el punto de bailar con marimba, que es el colmo de lo ridículo. Parece que ya en Heredia se ha prohibido ocupar el colegio en estas diversiones ajenas a la enseñanza y reñidas con el noble fin para que se han fundado. Ojalá el Sr. Ministro Obregón prohíba a los Directores de Colegios destinar éstos a otras fiestas que no sean puramente escolares.

ALEXIS  
(De «El Renacimiento», de Cartag.)

**El Dr. Rafael Calderón Muñoz**  
ha abierto nuevamente su consultorio 150 varas al S. del Banco de Costa Rica

## DUELO

Don Mercedes Acosta, antes empleado en la planta del tranvía, para mejorar su salario se colocó en La United Fruit, en Estrada. Allí contrajo la fiebre de aguas negras y al trasladarse anteayer a esta ciudad murió en el tren. De la Estación de esta Ciudad el cadáver fué conducido al Hospital de San J. de Dios y después a casa de su familia.

Enviamos nuestro pésame a sus deudos.

## Las Escuelas Laicas

Apagar en la mente del niño aquella participación de la luz increada que ilumina a todo hombre que viene a este mundo; declarar incognoscible para él, e inaccesible por tanto, el inmenso reino de las esperanzas y de las alegrías inmortales, es no sólo horrible sacrilegio, sino un retroceso bárbaro en la obra de la civilización y cultura que veinte siglos han elabora-

do dentro de la confederación de los pueblos cristianos. El que pretende interrumpirla o torcer su camino se hace reo de un crimen social. La sangre del Calvario seguirá cayendo gota a gota sobre la humanidad, regenerada por mucho que se vuelvan las espaldas a la cruz.

MENÉNDEZ Y PELAYO

## Hechos y dichos célebres

«Tirad los primeros, señores franceses. Sres. ingleses, nunca tiramos los primeros; tirad vosotros».

En la batalla de Fontenoy,

## La Imperial

APARTADO 65 SOMBRETERIA DE FEDERICÓ AYMERICH TELEFONO 747

Contigua a la Botica Central — Frente al Pasaje Jiménez

Su propietario, de regreso del Ecuador, donde visitó las mejores fábricas, ofrece a su numerosa clientela un magnífico y variado surtido de sombreros de pita, desde el corriente hasta el más fino MONTECRISTI.—También cuenta con gran variedad de sombreros de fieltro, entre ellos el famoso STETSON.—Ventas al por mayor en condiciones ventajosísimas y al por menor A PRECIOS BAJÍSIMOS.

## Una desgracia

Ayer, como a medio día, dirigíanse a San Isidro varios lecheros, entre ellos el señor Ernesto Aguilar. Al pasar ellos por la Cuesta de Moras, el caballo que cabalgaba Aguilar se asustó, pues en esos momentos bajaba el tranvía número 8, cuyo motorista era un joven Salazar; el animal dió una vuelta y el carro le dió un fuerte golpe en el muslo izquierdo, produciéndole una tremenda herida y lanzándole a alguna distancia. El golpe hizo salir de su lugar al jinete, quien fué recibido por el tranvía, habiéndose ocasionado una grave herida en la cabeza, que le produjo una fuerte hemorragia. Inmediatamente fué llevado al Hospital, donde los médicos lo asisten esmeradamente; estos manifiestan que la herida, aunque grave, no es mortal y por consiguiente no morirá, salvo, por supuesto, inesperadas complicaciones que ni los mismos médicos pueden predecir.

El caballo quedó tendido cuando recibió el golpe, pues además de la herida en el muslo presentaba otra cerca de un ojo, golpe que seguramente fué el que lo dejó exámine. En el cuello se le veía una herida, de la cual salía una protuberancia que la gente, en su afán de agrandar todo, decía ser un tendón o una vena, cuando no era más que un pedazo de carne que, abierta por el golpe, se extendió hacia afuera. Pocos

minutos después del accidente, el animal levantó la cabeza, —con gran sorpresa de los espectadores que ya le veían hasta el azul metalizado de la muerte en los ojos— y quiso levantarse, como en efecto lo hizo, ayudado por algunos allí presentes. Le temblaban las piernas; de cuando en cuando volvía la cabeza en su intento de rascarse alguna de las heridas y, finalmente, fatigado por el esfuerzo, volvió a tenderse, como para indicar que merecía ser puesto en curación. Poco rato después llegó por él la ambulancia—un carretón—en que fué llevado al hogar de su patrón, acompañado por algunos lecheros bondadosos.

Algunos culpaban al motorista señor Salazar, alegando que el tranvía bajaba la cuesta muy rápidamente cuando ocurrió el accidente; otros manifestaban que el lechero señor Aguilar fué imprudente, pues sabiendo que en la Cuesta el tranvía apenas dispone de campo, resolvió pasar cerca de él montado, exponiendo a su caballo a instantes de nerviosidad.

Nosotros creemos que no hay culpables en ese caso, y que si hubo imprudencia de parte del señor Aguilar, ésta se podía haber evitado esperando que el tranvía pasara la cuesta.

Deseamos que jinete y cabalgadura pronto transiten por esas calles, repartiendo la rica leche de San Isidro.

de devolver intacto al morir es la rectitud del juez, el heroísmo del soldado, la fidelidad de la esposa, los votos del sacerdote, el cumplimiento de las promesas, la santidad de los juramentos, la obediencia a las leyes, el respeto a la opinión.... Es una cosa, hijo mío, tan grande y tan hermosa, que por ella, no lo olvides nunca, se debe sacrificar la vida, la hacienda y las más hondas afecciones del corazón.

Si algún día, cuando seas hombre, vieres tu honor en peligro, acuérdate de tu abuelo, acuérdate de tus padres, acuérdate de ese buen caballero de Tarifa, que echó el cuchillo para matar su hijo, antes que entregar la plaza que tenía por la patria y por el rey.....

RICARDO LEÓN.

## El palo encebado

De un palo liso y alto prendido en el extremo, convida a los audaces un codiciado premio.

Racimos de granujas emprenden el ascenso; mas, como el palo es liso, muy elevado y recto, tras repetidas pruebas, dan todos en el suelo.

Rendidos y burlados los más fuertes y diestros, preséntase un chiquillo nuevo aspirante al premio; y una inmensa rechifla de burlas e improprios saluda al pretencioso competidor pigmeo, —¡Que suba el ranacuajo!— Dice un chusco—veremos si se alza dos pulgadas. —¡Que suba!—repetieron cien otros fracasados, con infernal jaleo.

Mas, luego con asombro, atención y silencio ven todos que el intruso, ágil, firme y sereno sube y sube, y en breve va a adueñarse del premio. Y entonces el asombro trocose, y el silencio....

¿En qué se trocaría, caro lector benévolo?... ¿En generoso aplauso que aliento dé al intrépido?... ¡Trocose en grito infame de silbos y denuestos! —¡Abajo!— gritan todos, —¡abajo ese muñeco!— Y lluévenle pedradas, y, con lazo certero, mal de su grado, el héroe baja también.... sin premio.

También hogaño abundan políticos *chicuelos*, granujas estadistas que, en el los de mi cuento, al ver que alguien prospere do fracasaron ellos: —¡Abajo, abajo!— gritan con entusiasmo necio. Lo que ellos no han podido, ninguno ha de poderlo.

¡Cuán necios! ¡Cuán cobardes! ¡Cuán ruines y funestos han sido y serán siempre la envidia y el despecho!

LEA USTED los Avisos de Ocasión; puede interesarle alguno.

## La higiene de la leche

En uno de nuestros canjes encontramos los siguientes consejos:

La tuberculosis mata actualmente gran número de personas, y es posible que muchas de ellas hayan adquirido el contagio por la leche infectada.

Ante todo, debe escogerse un lechero que tenga manos, vestido, carro y cántaros en los que haya completa limpieza. Nunca se debe buscar un lechero, porque venda su leche más barata.

Se debe rechazar la leche que deje un depósito sucio en el fondo del vaso que la contenga. No hay que olvidar que la leche impura es una verdadera amenaza para la salud.

Muchos niños han muerto a causa de las leches descompuestas.

No se deje destapada la vasija que contenga la leche.

No hay que dejar la leche en un cuarto poco ventilado y caliente, o en refrigeradores sin hielo.

Se debe evitar que caigan moscas en la leche, y que se quede expuesta al sol.

Usese para la leche sólo las botellas destinadas a ella; deben también lavarse y refregarse dichas botellas, luego que estén vacías. Sería muy conveniente comprar leche embotellada, si esto fuera siempre posible.

Continuará

## Variedades

—Para el día 12 hay preparadas en Tres Ríos grandes fiestas religiosas con motivo de ser la fiesta de Nuestra Señora del Pilar.

—Vino del Guanacaste el diputado don Clímaco Pérez. Lo saludamos.

—El Sr. del Río, gerente y administrador del Banco Mercantil, ha contestado a La Tribuna, pero muy flojamente, pues no nos ha convencido.

—En marzo del año entrante los bancos tendrán que cambiar sus billetes por oro, pues no es posible que el gobierno otorgue nuevo plazo, con todo y que esa disposición fué del Sr. Tinoco.

—Suplicamos al Sr. Noriega que restablezca los buzones exteriores del Correo, pues durante la noche no hay donde poner las cartas.

—Parece que la iglesia que ha de construirse en Aranjuez será ofrecida al Corazón de Jesús.

—Don Lucos R. Chacón será propuesto para presidente del Congreso de Exploradores de Costa Rica.

—Sumamente peligroso está el paso de los Herrera, próximo a Santiago de Puriscal, donde ya las carretas no pueden pasar ni vacías.

## ABANICO

—Vino de La Unión el presbítero don Matías Cornelio Rojas

—Se está reparando la Avenida 11 Este del barrio Amón que se había puesto intransitable

—En Mata de Plátano se celebrará la Fiesta del Maíz con el auxilio de la escuela.

—En algunas dependencias nacionales se han estrenado las nuevas banderas.

—Aunque el nombramiento de don Moisés Vincenzi como Inspector Escolar del Tercer Circuito de esta provincia es transitorio, se cree que durará hasta la terminación del presente curso.

—La Empresa Eléctrica Alvarado ya no ocupa carretones, pues ha recibido un magnífico camión, el cual transporta rápidamente escaleras y material de línea.

—Hay el deseo de que las dos locomotoras que están para llegar al país sean bautizadas con los nombres de Sapoá y de Buenos Aires. Para tal acto participará la unión de mecánicos de Costa Rica.

—Anoche celebró sesión la Cámara de Comercio, institución que activamente trabaja por la transformación del Banco Internacional.

—En el Teatro Trébol, del Sr. Rodó, se representó con enorme concurrencia la Pasión de Cristo, que es una película muy bien desarrollada.

ANUNCIE EN «LA VERDAD»

## Comentarios

El aplauso más general y la simpatía más franca, se han sentido con motivo de la protesta de nuestro Canciller a las notas inglesas.

Aún los enemigos más radicales del Sr. Acosta reconocen esto y por eso tanto nos alegramos de que el país se haya puesto en su lugar, en su sitio de honor y de alteza.

Scamos pequeños pero sí defendámonos como valientes. No por diminuta nuestra república, debe ser vejada. Si nuestros bravos abuelos supieron defenderla, llamemos a nuestro ser ese heroico recuerdo y adelante!

Inglaterra, cuna de las libertades, al decir de muchos, debe inclinarse ante la razón y reconocer que el país obra con cordura y que si antes, los ingleses desconocieron los actos de Tinoco, vayan ahora por los mismos fueros y repudien los actos de quienes no examinaron el origen de aquel gobierno.

Rodee el país a su gobernante en esta hora de prueba. Que el pabellón nos cubra con sus colores y que su escudo sea la coraza fuerte que opongamos a la intransigencia inglesa en esta oportunidad.

Siga así el Sr. Presidente, que la República no se ha equivocado en su elección.

Mc.



## El honor

El honor, hijo mío, es una obligación viva y presente en la conciencia, que nos inclina al cumplimiento del deber. Es la virtud por excelencia, porque en sí contiene a todas. El honor está por encima de la vida, acaba en la sepultura y la hacienda y las cosas que poseemos son bienes transitorios, mientras el honor a todos sobrevive, trasciende a los hijos y a los nietos y a la casa donde se mora y a la tierra donde se nace y a toda la humanidad, finalmente, como un aroma eterno de virtud. El honor es el patrimonio del alma, es el depósito sagrado que Dios nos confía al nacer y que habremos

Acaba de publicarse el interesante folleto sobre la historia de

## Nuestra Señora de Ujarrás

8º mayor (82 p. con varias ilustraciones) Edición en papel económico \$ 1.00 Edición en papel fino..... \$ 1.50 Edición de lujo en pl. couché \$ 2.00

Por Eladio Prado

DE VENTA EN LA

Librería Lehmann (Sauter & Co.)

**Avisos de ocasión**

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

SE VENDE un piano pianola, en perfecto buen estado, casi nuevo, propio para una finca o club, etc., con cien piezas, ni la mitad de su valor. También hay varios pianos muy buenos y baratos.

Stefano Perotti, contiguo pulpería Buena-ventura, apartado 1144.

OFREZCO OTRAS GANGAS.—Un lote de cinco mil varas cuadradas en el punto más dominante de San Isidro de Coronado, al lado sur de la Iglesia.—Dos lotes en Limón, uno el N° 5 con cinco casas de madera; y otro, el N° 4 con una casa de ladrillo y cemento armado, de dos pisos. Situadas en los puntos más solicitados de aquella progresista Ciudad.—M. V. Blanco. Corredor Jurado y Comisionista. En la Oficina de Agencias y Comisiones de A. Cañas.

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P.—De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes. Poseo certificado de práctica de importante relojería europea. Trabajo garantizado.

Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado.

**LA LIBRERIA Española**

DE MARÍA V. DE LINES Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadrículados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble-decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE María v. de Lines

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés Son los más aceptables De venta en todos los establecimientos. Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

**Nicolás F. Meza** CIRUJANO DENTISTA Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

**FUNERARIA de Campos y Hno.** Dígase lo que se dijere, nadie puede dar un servicio igual al de esa Funeraria: precios bajísimos y servicio decente.

**VICTORIA y ARAGON** Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado.—Guillermo Niehaus.

**Ecós de Grecia**

Octubre de 1920.

Grecia y sus distritos

El 30 del mes pasado, día de la fiesta Patronal del Distrito de San Jerónimo, fué visitado aquel pueblo por los miembros del Ayuntamiento de aquí, el señor Jefe Político y varios vecinos de esta ciudad; la filarmonía fué a amenizar los festejos.

Muy convenientes son esas visitas a los distritos, para que así puedan ser palpadas sus necesidades, y hacer algo efectivo en su provecho.

Dengue y Paperas

Se han presentado algunos casos de dengue en esta Ciudad, aunque benignos, lo mismo de paperas y aún cuando esta dolencia no es de cuidado, cuando se descuida puede ser grave: el señor Presbítero don Marcos Quirós, Coadjutor de esta Parroquia, ha estado bastante mal, a consecuencia de esa enfermedad, ya va mejor, de lo que nos alegramos.

En vista de los brotes epidémicos a que me refiero, la Autoridad y Jefe de Higiene, han ordenado a los vecinos el aseo de sus propiedades, por dentro y fuera y otras medidas más, muy atinadas, y que es de esperarse sean atendidas por todos ya que esto va en favor directo de nuestra buena salud, y así no permitir con la falta de higiene, que las pestes se entonicen, y diezmen desconsideradamente la población y nos proporcione tiempos tan aflictivos como los que nos dió el dengue en vez pasada.

Organizando la Policía

Se proveerá a cada polizonte de su respectivo Reglamento, para que lo usen en el bolsillo, y puedan cumplir a conciencia con su cometido.

La Policía es un cuerpo que debe estar bien instruido en todas partes y también bien remunerado, lo mismo ser apoyado por todo individuo de orden y que aprecie la tranquilidad de su pueblo y así constituya una verdadera garantía para su vecindario.

Para nuestra Iglesia

De Italia llegarán muy pronto para el Templo de esta Ciudad algunas imágenes, entre ellas una hermosa estatua de la Patrona de aquí, la Virgen de Mercedes, la cual, según sabemos, es obsequio del Presbítero don Gabriel Arroyo, también un Viacrucis con los pasajes bíblicos en alto relieve y de mucho mérito; estos cuadros son obsequiados por varios vecinos de aquí; se construye en la capital un hermoso púlpito, que será muy valioso, para este Templo.

Raza canina

Ya es tiempo de que la Policía proceda a recoger los canes que en buen número existen en esta Ciudad, subastarlos o regalarlos entre las gentes de los campos para hacerlos desaparecer de aquí.

La persona que quiera tener uno de estos animales, que lo matricule y lo tenga en su casa. Esos pobres animales, además de ser bastante indecorosos, molestan al vecindario con sus ladridos nocturnos.

Corresponsal Especial

Acaba de publicarse el interesante folleto sobre la historia de

## Nuestra Señora de Ujarrás

8º mayor (82 p. con varias ilustraciones) Edición en papel económico \$ 1.00 Edición en papel fino..... \$ 1.50 Edición de lujo en pl. couché \$ 2.00

Por Eladio Prado

DE VENTA EN LA

### Librería Lehmann (Sauter & Co.)

**REVISTA DE VENTANAS Bazar del Mercado**

Con la llegada de inmensa cantidad de mercaderías de Inglaterra, Francia, Italia y Alemania, este bazar, el más popular para nuestros campesinos, está llenándose.

En su primera ventana se exhiben capotes, ponchos y sobretodos de hule fabricados en Centro América y a prueba de temporales. La venta ha sido grande por ser la estación tan rigurosa.

En la 2ª se exhibe un enorme surtido de acordeones que acaban de llegar de Hamburgo.

Los hay de uno y de dos teclados y de hule automático. Don Chepe no tiene interés en ganar mucho en estos metódicos instrumentos musicales pero si intenta restablecer la ces-

tumbre, ya casi perdida por la guerra.

En la tercera ventana hay céfiros y etamines de exquisito gusto, de los dibujos más atractivos. Para camisas no hay nada mejor, y con decir que son inglesas, está dicho todo.

En la cuarta ventana hay un primoroso surtido de cortinas francesas y de mantelería del line más fino.

En otras cristalería, hilos, palas, machetes y máquinas de moler café y maíz.

La gente se agrupa en estas exhibiciones y todos entran a comprar, pues allí como no hay lujo se vende casi al costo.

Nos dicen que la iluminación de estas ventanas va a ser notablemente mejorada dentro de breves días

**GIRALT HERMANOS** IMPORTACION DIRECTA

**La Feria** o **La Geisha**

Servicio de Restaurant a todas horas. Concierdos por los mejores profesores.

tiene a la venta las famosas pastillas **COUGH DROPS** Especiales para la tos

**Teléfonos 348-729**

**¿Qué pasa en Sabanilla?**

Pues muchas cosas, todas emanadas de un año que el señor Cura D. Venancio Oña Martínez vive en este pueblo. Poco a poco se ha dado cuenta el público del trabajo de nuestro joven y querido Párroco, que no lo hizo en vano. Desaparecieron las cutachas, los pleitos y borracheras, en fin hoy tenemos un pueblo casi moral, sin decir nada de las obras del templo y casa cural que, se hallan por completo reformadas.

Debido a tanto interés de nuestro Cura por este pueblo, es que Sabanilla en masa se levantó para festejar al Padre Oña y mostrarle que estamos satisfechos con su buen proceder, y que todavía estamos dispuestos a derrochar todo nuestro capital para hermo-sear nuestra Iglesia.

En pocas palabras, la fiesta estuvo muy lucida; el sábado 2 del corriente se reventaron bombetas y triquitraques, por la noche se cantó por las señoritas del pueblo un magnífico rosario en el que predicó nuestro Padre Oña y por las calles amenizó la tarde la música de Santa Bárbara de Heredia. Por la noche se obsequió al señor Cura con una buena serenata.

El domingo 3, día del primer aniversario del Padre Oña en este Disirito, a las cinco de la mañana, las bombetas y música despertaron al pueblo anunciándonos el día de fiesta por nosotros preparado. A las ocho de la mañana salió de la Iglesia la procesión con la Patrona Santa Bárbara, y acto continuo comenzó la Misa Solemne que por primera vez cantaron y se lucieron las niñas de Sabanilla. No hemos de olvidar

que el señor Cura pronunció desde el púlpito un muy elocuente discurso, animando al pueblo a proseguir los trabajos emprendidos y al mismo tiempo a sostener cual conviene al Párroco.

Después se obsequió un banquete al Presbo. don Venancio que fué acompañado por algunos miembros de las Juntas Edificadoras del Centro y de Fraijanes. Advierto que la Iglesia estaba hermosamente adornada y las calles lucían bonitos arcos de uruca y bambú. Al salir de Misa nuestro Cura todo el pueblo lo rodeó gritando vivas al muy querido Párroco, lo mismo al terminar el almuerzo.

Don Marcial Soto interpretando el común sentir del pueblo pronunció un discurso muy adecuado a las circunstancias, por lo cual dicho señor fué muy ovacionado y quedamos muy contentos con nuestro representante ante el señor Cura.

Por último, hago votos de nuevo por la salud del Padre Oña, y suponiendo quedará contento por lo mucho que este pueblo se esmeró en festejar su primer aniversario, ruégole para bien de nuestras almas permanezca siempre entre nosotros, pues no dudamos que su espíritu es igual al del Sr. Cura de Santa Bárbara de Heredia, Padre Emeterio Martínez que tanto hizo progresar aquel Cantón, a quien también hoy felicitamos por el triunfo de su sobrino.

Damos la enhorabuena a las señoritas del pueblo que tanto se preocuparon por el canto y adorno de la Iglesia y muy de veras felicitamos al maestro de capilla Dn. Santos Castro.

Uno de la Comisión.

**Doctora Jadwisia de Picado**

**Enfermedades de señoras y niños**

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

—: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. —:

**INVITACION**

Se invita a don José A. Chaves P., Comisionista y Agente de periódicos y revistas del país y extranjeras a pasar a la administración de este diario, para arreglar un asunto pendiente.

EL ADMINISTRADOR.

**La máquina humana**

humana

Nuestra piel contiene más de dos millones de agugeritos que son, digámoslo así, los grifos de otras tantas glándulas sudoríparas.

El esqueleto humano consta de más de doscientos huesos distintos.

Por nuestro corazón pasa cada minuto una cantidad de sangre igual a toda la que contiene el cuerpo.

La capacidad completa de los pulmones es de 5.000 cms. cuadrados.

Al respirar normalmente inhalamos y exhalamos unos 300 centímetros cúbicos de aire.

Tenemos más de 500 músculos en el cuerpo, y un número igual de nervios y vasos sanguíneos.

El corazón pesa de 225 a 350 gramos. Anualmente consumimos cerca de una tonelada de alimentos sólidos y líquidos.

**Atención**

En la Administración de este diario se compran ejemplares de los días 23 y 25 de setiembre pasado.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE